

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 31 (1951)
Heft: 6

Buchbesprechung: Etudes bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ETUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

Jacques LACOUR-GAYET. **Histoire du commerce.** — Paris, éditions Spid, 1950. In-4^o; parus tomes I et II de 377 et 311 pages; à paraître en tout 5 tomes au prix de souscription de 6.000 fr. fr.

C'est certes un événement à la fois pour tous ceux qui suivent l'évolution du commerce mondial, et aussi pour l'Histoire tout court, que l'apparition de l'*Histoire du commerce* publiée sous la direction de M. Jacques Lacour-Gayet, membre de l'Institut, dont le nom est une garantie de haute culture, d'expérience et d'objectivité.

Les deux premiers tomes ont paru : *La Terre et les hommes*, par MM. A. Journaux, P. Benaerts, agrégés de l'Université, M. David, docteur en droit, M^{me} A. Gobert, diplômée d'études supérieures d'histoire et de géographie, avec une introduction de M. Jacques Lacour-Gayet; *Le commerce de l'ancien monde jusqu'à la fin du XV^e siècle*, par M. M. Lemosse et M^{me} M. Bouiet, professeurs agrégés des Facultés de droit.

Trois autres tomes sont annoncés pour cette année : *Le commerce extra-européen jusqu'aux temps modernes*, *Le commerce du XV^e siècle au milieu du XIX^e siècle* et *Le commerce mondial depuis le milieu du XIX^e siècle*.

Pour la première fois, l'histoire générale du commerce est exposée dans son ensemble et cette audacieuse tentative mérite de retenir l'attention.

L'économie de guerre en Suisse 1939-1948. — Berne, Centrale fédérale de l'économie de guerre, 1951. In-4^o, 1.162 pages, 48 fr. s.

C'est un ouvrage monumental que présente le Département fédéral de l'économie publique sous la forme d'un rapport visant « à rendre compte, d'une manière aussi détaillée que possible, de l'activité déployée par les services de l'économie de guerre à une époque particulièrement difficile pour la Suisse ». Dans son avant-propos, M. Rubattel, chef du Département précité, espère « que la publication de ce rapport rappellera au peuple suisse qu'il a vécu une période de son histoire économique pendant laquelle de grandes choses ont été accomplies grâce à la volonté de servir, à la faculté d'adaptation, à l'esprit de solidarité et à une heureuse synthèse entre le dirigisme et l'initiative privée ».

Cette importante publication permettra, non seulement aux autorités, aux savants et aux spécialistes, mais aussi au grand public, de se faire une idée de la structure de l'économie de guerre suisse entre 1939 et 1948 et de porter un jugement objectif sur son activité. C'est un instrument de travail complet et indispensable pour tous ceux qui suivent l'évolution de notre économie nationale.

NATIONS-UNIES. Répertoire des travaux d'ordre économique et social. — New-York, publication des Nations-Unies, 1950. In-8^o, 574 pages, 15 fr. s.

C'est le second volume d'une série qui sera publiée par le secrétariat des Nations-Unies à la demande du Conseil économique et social. Ce Répertoire énumère, analyse et classe les travaux entrepris ou effectués par les secrétariats de l'Organisation des Nations-Unies et des institutions spécialisées dans les domaines économique et social. Il englobe donc toute la gamme des activités prévues dans les programmes de travail examinés, y compris les recherches et enquêtes ainsi que les activités techniques, les services et autres travaux d'ordre pratique. Il est complété par des renseignements relatifs aux mesures prises en vue de l'établissement d'un ordre de priorité ainsi qu'aux crédits et au temps nécessaires à l'exécution des programmes indiqués.

Pierre DEVANTÉRY. Les prix de l'électricité. Etude suisse sur les coûts de production et les tarifs de vente. — Paris, éditions Dunod, 1951. In-8^o, 160 pages, 970 fr. fr.

La consommation d'énergie électrique dans le monde double tous les dix ans : c'est dire le volume considérable du commerce de l'électricité. Rares, en effet, sont les domaines où les prix paraissent plus hétéroclites ; le tarif du kilowattheure varie de 1 à 20 pour des livraisons au même client, dans le même lieu, au même moment, suivant la destination.

Cet ouvrage expose en un langage simple et concret, suivant un plan qui démêle naturellement l'enchevêtrement des faits économiques, techniques et sociaux modulant les coûts et tarifs, le mécanisme des prix de l'électricité. C'est la discussion rationnelle du prix du courant électrique à la portée non seulement de l'ingénieur et du comptable, mais de quiconque s'intéresse au juste prix, à l'aspect financier du problème de cette énergie. La lecture de cette étude systématique s'avérera aussi des plus instructives pour tous les responsables de la rentabilité d'industries à gros capitaux fixes.

Charles TAVEL. Le contact patron-personnel au sein de l'entreprise. — Genève, publication de la Fédération des syndicats patronaux, 1951. In-16, 90 pages, 4 fr. s.

Au cours d'une récente enquête conduite avec minutie dans les entreprises américaines les plus typiques, M. Charles Tavel a recueilli une remarquable collection d'exemples et documents originaux. L'étude dont il est question ici porte particulièrement sur les idées à retenir pour obtenir une collaboration confiante du personnel et pour créer une bonne atmosphère de travail.

C'est la troisième publication de la série « Etudes et documents » publiée par la Fédération des syndicats patronaux à Genève. Comme les précédents, ce petit volume a pour but de présenter aux chefs d'entreprise un document original, capable de leur rendre de réels services dans leur vie professionnelle et de leur apporter un choix d'idées et d'exemples concrets dont ils puissent sans difficulté s'inspirer pour résoudre leurs problèmes de tous les jours.

Franziska BAUMGARTEN. Psychologie et facteur humain dans l'entreprise. — Neuchâtel et Paris, Delachaux et Niestlé, 1948. In-8^o, 198 pages, 600 fr. fr.

Psychologue connue par d'autres publications remarquables, M^{me} Franziska Baumgarten compte à bon droit pour le pionnier le plus marquant de la psychologie de la profession et de la « science des conditions du travail ».

Elle étudie ici les relations entre les chefs et les subordonnés, qui constituent un des problèmes sociaux les plus ardus et les plus actuels. Selon elle, traiter les employés en fonction de leur qualité humaine, ce n'est pas seulement un art, c'est aussi une science fondée sur les données fournies par les recherches psychologiques. Elle montre comment peuvent être surmontés les « moments critiques » des rapports entre supérieurs et employés, et notamment, comment donner des ordres, exercer un contrôle, dispenser blâme ou éloge, appliquer des sanctions, stimuler le travail. La solution, dit-elle, se trouve dans la compréhension des motifs psychiques du comportement humain.

Plaçant au premier plan un problème qui n'a pas été étudié systématiquement jusqu'ici, celui de l'*adaptation de l'homme à l'homme*, l'auteur nous donne, en un volume d'une grande clarté d'expression, un précis psychologique qui sera aussi intéressant que précieux pour le chef d'entreprise, comme aussi pour l'employé ; cet exposé édifie sur une base scientifique des données faciles à saisir et des indications d'une grande valeur pratique.

Peter HOWARD. Le monde reconstruit. — Paris, éditions Julliard, 1951. In-16, 229 pages, 200 fr. fr. ou 3,35 fr. s.

Depuis cinq ans, Caux est le centre mondial d'où le réarmement moral rayonne sur le monde. Il manquait jusque-là un ouvrage qui permette à chacun de saisir pleinement la portée du travail qui s'y fait. Cette lacune est comblée avec la parution du nouveau livre de Peter Howard, le journaliste anglais dont on connaît déjà chez nous « Les idées ont des jambes ».

Le monde reconstruit est une brillante synthèse de l'action extraordinaire de Frank Buchman et du Réarmement moral. Tous les faits relatés dans cet ouvrage sont présentés dans le cadre des événements actuels, ce qui en rend la lecture presque aussi captivante qu'un roman. Howard nous montre les problèmes de l'heure et l'efficacité des solutions amorcées par le Réarmement moral.